
上世纪90年代是萧山非公经
济迅猛发展的黄金时期，与之形成
鲜明对比的是，非公企业的党建工
作发展缓慢，存在空白。在省委主
导下，加强私营企业等新经济组织
的党建工作在基层掀起热潮。

传化组建党支部想法很朴素，
彼时，担任公司总裁的徐冠巨认
为，10多个党员组织关系都在外
面，要跑到外面去过组织生活，很
不方便。于是，他向上级打报告，
要求组建党支部。1995年6月，萧
山首家私营企业党支部——中共
浙江传化集团支部委员会成立。
随着党员人数不断增加，1998年9
月，传化集团建立了浙江省第一个
民营企业党委，下设4个党支部，
共104名正式党员。

传化在非公企业党建的探索，
引起了各方的关注。1999年，新
华社记者写了一篇内参《私企浙江
传化集团建立党组织的启示》，获
得中央领导关注，由此传化成为萧
山、浙江乃至全国非公党建建设中
的示范标杆。
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大众创业、万众创新，自上世
纪90年代开始，在萧山，大小民营
企业如雨后春笋般，集结成一股显
而易见的“经济推力”。

如果上世纪90年代的传化
集团，是“民企搞党建”首个“吃螃
蟹”的企业，那么就在短短几年间，这种“新
潮”俨然成为了“常态”。从“响应号召”到“主
动党建”，萧山建立党组织的民营企业数量迅
速攀升，直至今日，已有两新党组织1100余
家，党员2万余人。有11家企业入围中国民
营企业500强，万向集团党委、传化集团党
委、航民集团党委3家企业党委获得“全国先
进基层党组织”殊荣。

如何让不断成长的企业发展更加有序有
力？又应用何种力量，进行导向和引领？“同向
使力才能更快前进——与其‘生造’企业文化，
不如用党建引领企业文化。”

传化集团以传统制造业发家，到如今成为
一家以智能制造、智能物流、产业
新城、产融服务协同发展的实
业集团，传化集团始终坚持
以党建引领和谐劳动关系，
把党建优势转化为企业
的生产力、凝聚力和竞
争力。

而像传化这样，
民 企 党 建 不 做“ 形
式”，“党建做实了便是
生产力”便不是空话。

相较于党建多年的老牌
企业，微医集团成立党组织仅

一年的时间。而就在如此短的时间
里，却呈现了大量教科书般的案例。

以一管而窥全豹。一个很小的
细节，足以看出党建在这家民营企
业中的影响力：在日常工作中，所有
的党员桌上都认真摆放“党员示范

岗”的桌牌，不沾灰尘。
作为我区首家建立党委的互联网企业，

微医始终坚持将党建工作融入企业发展。疫
情期间，在公司党委的带领下，微医第一时间
上线“新冠肺炎实施救助平台”和“全球抗疫
平台”。今年，公司党委还将组建一支微医党
员志愿者服务队开展工作，让每一位微医党
员成为践行红色理念的传播者、精神文明的
实践者。

这些小细节耐人寻味。企业，通常被认
为以追逐利益最大化为核心的“经济单位”，
却有着如此热情，主动迸发出党建的“火
花”。“把握国家前进的方向”，几乎自然而然

成为了企业的自觉，甚至是一
种“下意识”。

萧山非公企业党建工
作起步早、发展快，新时
代下更是以传化为旗
帜，成为各地学习
标杆。它犹如一
颗红色种子嵌入

企业内核，贯穿、助
推、赋能企业发展，已

然成为萧山民营企业聚
力发展的“助推器”，引领

萧山经济社会高质量发展。

件事 话对

不久前，一本《红色引擎：非公企业党建
的传化样本》问世，其内容有力证明了非公企
业党建工作要真正抓实抓好、抓出成效，就必
须主动适应新发展阶段，拥有持续创新迭代
的能力，发挥实质作用，服务保障企业高质量
发展。在王挺看来，传化样本的问世与萧山
深厚的非公企业党建积淀和传化坚持不懈的
创新实践密不可分，这为传化
样本的萌芽、发展与形成提
供了丰厚土壤。

为什么在萧山如传
化一样的众多非公企
业格外重视党建，王
挺表示，当前我区
发展进入新阶段,
如 何 发 挥 党 建 实
质作用为企业发展
和产业升级做好服务
保障，是现阶段抓非公
企业党建的主题主线。传
化样本最核心的一点，就是

抓住了实质作用发挥这一关键，把党建深度
融入现代企业治理，把组织优势转化为企业
的发展优势，仅党员领衔技术攻坚一项上，
年均创效近亿元。这些实打实的成效正是

“党建做实了就是生产力”的最有利证明，对
于民营企业开展党建工作具有普适性。

谈及传化样本对萧山的意义，王挺表示：
“萧山是民营经济大区，也是非

公企业党建强区，‘大而红、大
而专’历来是我区非公企业

党建的独特优势。今年，
传化样本的问世，擦亮了

我区非公企业党建的
‘金名片’，得到各级

领导的关注，在全
省乃至全国形成新

一轮影响力，这为我区
发挥大型企业党建优势，

打造非公企业党建示范样
板，增添了信心、注入了动

力。”

企业党建就是生产力说新

谈访

——老党员陈捷与新党员肖玥的对话

前不久，全国“两优一先”拟表彰对象名单公示，传化

集团党委书记、高级副总裁，杭州市“两新”组织党务工作

者协会会长（兼职）陈捷入选。6月底，在陈捷赴京领奖前

夕，传化“新党员”传化智联浙江大区园区经营业务部—园

区经营业务部副总监肖玥与其展开了这样一场对话。

萧山打造非公企业党建先行示范样板
——专访萧山区委组织部两新党建科科长王挺

非公企业党建示范标杆
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肖玥：陈书记，在入党前，我就听说您是工业心理学博
士生，但我很好奇，出于怎样的考虑，你会到一家民营企业
从事党建工作。

陈捷：我也没有想到自己会与党建有如此深的缘分。
1999年毕业后我因看好民营经济发展，入职传化，担任传化
人力资源部经理，那个时候在省委的大力推动下，传化已经
成立了党委，并得到了国家领导人的关注。2000年，农村基
层干部出身的传化党组织负责人主动让贤，经过多方研究，
我成为第一人选。那一年是我入职传化的第二年。

肖玥：想必你当时压力一定很大吧。
陈捷：压力肯定是有的。当时社会上还有一些声音对

民企要不要开展党建工作表示疑虑，觉得民企建党组织是
给企业主找“麻烦”。好在，那个时候年轻有拼劲和闯劲，
并且当时传化管理层态度也很坚定。2001年，已经67岁的
老董事长徐传化递交了一纸入党申请书，这让我感触很
深。后来，董事长徐冠巨也多次对党建工作表示认同和支
持，认为“企业党建，做实了就是生产力，做强了就是竞争
力，做细了就是凝聚力”，这也让我在非公企业探索党建工
作有了更大的勇气和更足的信心。

肖玥：入党以来，我得到了很多关怀，而且我发现公司
管理层中大部分都是党员，这让我加入这个大家庭后，无
形中学习成长了不少。

陈捷：你的观察很细致，的确是这样的，这也是我当
党委书记后一直强调的，就是搞好民企党建，关键要让
党员和员工真正有获得感、认同感、归属感。而一条重要
的实现路径，就是把党建工作和企业发展，与人的工作结
合起来。

2000年后，我们一方面建立健全机制，比如建立公司
三会后，形成了“党委书记进董事会，工会主席进监事会，
党委班子进入公司经营层”机制，这样就实现了党建工作
和企业发展同步向前。另一方面，我们在全省民营企业中
也较早实现了社会养老保险全员覆盖，后来又开始实行带
薪休假制度、党员民主听证制度等等，这在很大程度上调
动起了党员参与企业发展的积极性。

肖玥：我参加了几次党员活动，有线上也有线下，有次
我们支部党务干部还把党建的设计工作交给我们年轻人，
这让我感到很新奇，让我对党建工作有了不一样的感受。

陈捷：很欣慰你能有这样的感受。近年来面对新形势、
新挑战，传化党建也在探索新路子。你说的让年轻人参与
党建活动设计也是我们的一大创新。因为现在集团年轻党
员很多，我们也希望调动年轻人参与党建的积极性。

另外，面对传化100多个党组织分布在全国各地，流动
性又很强等新挑战，我们就引入数字化思维，把一些活动
放到线上进行，党员学习可以借助线上的“传学堂”，这样
更有针对性。现在党建工作很多的方式方法都在变化，尤
其随着数字化的发展，我相信未来还有很多新形式新方
法，这就要等你们年轻人去探索、去实践。

“红色引擎”全国标杆
1998年9月，浙江省首个民营企业党委成立

扫一扫二维码 查看更多内容

本版图片均为资料图片


